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我国职业经理人缺乏中长期激励

2日召开的2013职业经理人高峰论坛暨职业经理人资
格认证工作十周年大会透露，我国缺乏对职业经理人的中长
期激励，在职业经理人薪酬结构中，长期激励比例仅占7.9%，
还不及2006年美国比例的一半，大大降低了职业经理人与企
业长期业绩的关联度。

目前，国内近60%的企业未对职业经理人实施任何股权
或期权激励制度。截至今年11月，中国企联已累计培训和认
证职业经理人3万余名。 （据《人民日报》12月4日10版）

海南：重奖直接融资企业

近日，海南省财政厅拨付2510万元资本市场发展专项资
金，用于奖励2012年通过资本市场直接融资的省内27家企
业及证券类金融机构。

去年，海南省企业直接融资共计193.82亿元，创历年直
接融资额新高，直接融资比率达到21.8%，较上年提高1.4个
百分点。 （据《经济日报》12月2日10版）

上海：启动碳排放交易

近日，上海市碳排放交易正式启动。至此，上海企业碳排
放量有了硬约束，排放单位可通过上海环境能源交易所购入
或售出其相对实际排放不足或多余的配额。

上海将年度碳排放量达到一定规模的企业纳入配额管理
范围，并设定了试点期间企业各年度碳排放配额总量控制要
求。企业每年按照实际排放量进行清缴，配额不足以履行清
缴义务的，可通过交易购买；配额有结余的，可在后续年度使
用，也可用于交易。 （据《人民日报》11月27日1版）

湖南邵阳：群众暗访干部“八小时外”表现

为全面了解干部“八小时外”表现，湖南省邵阳县委组织
部聘请部分德高望重的退休老干部、老党员、县委督办专员及
群众代表，组成领导干部业余表现群众暗访考察组，随时考察
正科级单位班子成员和副科级单位主要负责人的业余表现。

暗访考察组的考察范围涵盖三大方面：不定期到市县大
酒店、茶坊、休闲娱乐场所查询干部公款消费情况；到干部所
住的社区、邻居及干部的家庭、亲友处走访，考察干部业余爱
好、在家表现、交友情况；随时电话了解干部业余去向。“只有
客观掌握干部的全面情况，才会为公正使用干部提供正确的
依据。”邵阳县委书记蒋伟说。（据《人民日报》12月3日11版）

昨天，冬日的暖阳照在孟津华阳产
业集聚区的一处工地上，江苏金彭车业
有限公司的孔令奇和工友们正在快马
加鞭赶进度。孔令奇是金彭公司派驻
到孟津项目的负责人。

这个工地，就是由江苏金彭车业有
限公司牵头兴建、占地 3000 亩的我市
首个电动汽车产业园项目。

“当初打算明年年底投产，现在前
期各项手续办理很快，因此我们也决定
加快进度，力争明年6月就试投产。”孔
令奇说，在孟津高效服务的感召下，有
了更足的干劲。

确实如此。从今年 2 月开始项目
接洽，到7月达成协议，再到9月正式签
约，11月正式开工，令金彭公司这个国
内电动车领军企业感动的背后，体现的
正是孟津县不断拓宽开放招商思路、扎
实服务企业的一套工作机制。

“按图索骥”的招商模式

“金彭项目的招商成功，正是今年
加快实现由粗放型招商向精准型招商
转变的一次生动实践。”孟津县委副书
记、县长张书卿深有感触地说，过去他
们的招商工作存在“普遍撒网、重点捞
鱼”的粗放性，往往投入产出比不高，因
此，必须加快招商工作转型升级步伐，

“按图索骥”，提高命中率。
“现在出去招商，我们每人身上都

携带两张图。”孟津县驻上海招商分局
局长李洪通说，这两张图就是开放招商
的指南针和定盘星，重点关注哪些产
业，这些产业分布在哪些地区，各产业
中的国内外优势企业有哪些，在这两张
图上都标注得明明白白、一清二楚。

他说的两张图，一张是“产业招商
路线图”，另一张是“优势产业招商图
谱”。今年 9 月，该县根据自身产业基
础和优势，组织相关部门，认真编绘了

两张对开放招商工作具有引导性、纲领
性作用的图谱。“目的就是引导招商人
员做到‘按图索骥’、有备而去、定向定
点，开展一对一、点对点的精准招商，增
强开放招商工作的准确性、实效性。”李
洪通说。

江苏金彭车业有限公司的电动汽
车项目，正是该县按照“由突击性招商
向经常性招商转变、由粗放型招商向精
准型招商转变、由外行招商向内行招商
转变、由被动招商向主动招商转变、由
轰动招商向务实招商转变”的思路，“按
图索骥”招商取得的成果。

务实背后的效果最大化

除了精准锁定招商目标外，由轰动
招商向务实招商的转变更是金彭项目
落户孟津的关键所在。

今年2月，孟津县驻上海招商分局

得到消息，金彭公司要在中原地区建立
一个生产基地。第二天，县主要领导就
到江苏拜见公司高层，介绍孟津的投资
优势；4月，当获知金彭公司董事长鹿守
光来洛考察，县主要领导又静悄悄地准
备好了服务承诺、用地选址推介、基础
配套介绍等一箩筐的“礼物”；今年 7
月，县主要领导又静悄悄地3次前往江
苏，最终促成了这单12亿元的“买卖”。

“以往，我们经常会在北上广等地
举办一些产业推介会、说明会等大型的
招商活动，但是活动过后真正能达成合

作协议的不多，效果有限。”在县投资服
务促进局局长姬向阳看来，类似金彭项
目落户孟津这种“静悄悄”的招商，实际
效果更好。

这种务实，还体现在项目落地后对
前期手续的办理、对项目建设的推进等
服务企业的环节上。

在县委书记吉振华看来，提供更好
的服务已不仅是政府职能的延伸，目前
经济的竞争已经从政策优惠的较量转
变为发展环境的竞争，这个核心就是要
以诚换诚，千方百计为投资者解决在建
设、生产、经营中遇到的各种疑难问题，
全力助推投资企业，让他们在孟津投资
兴业不仅感到省心，还有家的感觉。

在这个理念的指导下，该县在江苏
金彭车业项目建设之初，就全程为他们
提供“一站式”“保姆式”跟踪服务。

“县里的人把所有需要办理的手
续都快速领办了，我们也不能落后，必
须在项目建设中加把油！”孔令奇干劲
十足。

这种各部门协作形成的务实招商
机制，产生了更大的广告效应。在金彭
项目落户后，又有3家电动汽车类的企
业即将进驻这个电动汽车产业园。

“利用 3 年左右时间，孟津将形成
集电动汽车研发、零配件生产、模具加
工、整车装配成品检测、物流运输等于
一体的产业链条，届时可年产电动三轮
车 100 万台、低速电动汽车 20 万台。”
吉振华信心满满地说。

本报记者 李东慧 特约记者 郑战波

粗放型向精准型转变 轰动型向务实型转变

孟津：“静悄悄”的招商转型

“让我们老百姓参加村里的这种会议，我们
的想法村里清楚了，村里的思路我们也明白了，
事儿干起来就顺了。”作为6名村民代表之一，江
苏省徐州市睢宁县桃岚工业园胡滩村村民胡昌
连很激动，他全程参加了 11 月 12 日在村委会举
行的党支部决策会。

从2011年的试点到现在的全面推行，如今，
徐州村级事务村民参与决策的“四权”建设已成
常态。徐州市委书记曹新平解释，“四权”建设就
是通过完善和落实村党组织决策权、村民代表会
议议定权、村委会执行权、群众监督权，形成完整
的村级事务决策链和工作链，实现党组织作用发
挥与村民自治的有效衔接。

改变治理方式迫在眉睫

“四权”建设，首先在徐州下辖的邳州市试
行。位于苏北的邳州是全省第二人口大县，长期
以来，村级治理面临着一些突出问题和复杂矛
盾，村级工作困难重重。

一方面是村级干部队伍频亮“红灯”：2009年
至2010年上半年，全市共立案查处村级干部违法
违纪案件87件，涉及69个行政村，占邳州行政村
总数的14.4％；另一方面是一些村干部感叹工作
难做：“有的村民是‘有田有地不靠你，有了义务
不理你，出了问题老缠你，处理不好还骂你。’”

是村民难缠，还是村干部工作方法欠妥、民
主法治意识不强？调研发现，长期以来，由于村
党组织权力过分集中，村务决策多为党支部书记

“一言堂”，工作推进多靠“发号施令”，貌似“强
势”，但群众工作的凝聚力和号召力不断弱化，领
导核心作用大打折扣。

“农民的生产生活方式已发生了巨大变化，
自主意识明显增强，了解、参与、监督村务的要求
不断提高。”曹新平表示，“改变农村传统治理方
式迫在眉睫。”

让村民从旁观者变参与者

义合村是邳州远近闻名的大棚蔬菜爪果种
植村，村里80％以上村民通过种植反季节蔬菜和
瓜果走上了致富之路，菜农亩平均纯收入超过1

万元。一年前，村党支部决定在原有集市的基础
上兴建商贸城，扩大规模。

这一想法能否实施，按照村级“四权”工作法
的要求，得群众说了算。那段时间，村党支部一
班人逐户向村民们展示了集市西进东扩的效果
图和发展前景，并从5个村民小组中推举出39名
村民代表开会表决。如今，该村面积 5000 多平
方米的商贸城已建成并吸引商户近百家。

两年多来，邳州已有490个村运用“四权”工
作法，村代会表决通过的5155项事务推进顺利，
已完成 4948 项，171 项议题因群众不认可没实
施。全市信访量连年下降，社会风气不断好转。

从“能人治村”到“制度治村”

“都说征迁是‘第一难’，我们用‘四权’工作
法，群众事事参与、事事明白，村民代表还挨家
挨户帮着村干部做群众工作，征迁工作推进顺
利，群众对村‘两委’班子越来越满意了。”提起
村里近年两次经历的国家大型水利工程建设征
地，邳州市八路镇刘集村党总支书记朱英跃十分
感慨。

第一次是2005年的刘集船闸建设征地，由于
程序不公开、群众未参与，部分群众强烈抵制，开
着拖拉机堵住镇政府大门上访；第二次是 2011
年，南水北调刘集泵站建设须征迁村民的房屋，
由于运用了“四权”工作法，涉及4个组村民、500
余亩土地的房屋征迁及各项补偿工作仅用两个
月就完成了，无一人上访。

“村级发展需要‘能人’，但不能仅靠‘能人’。
‘能人治村’具有很大的局限性，容易造成‘拍脑
袋、一言堂’现象，容易滋生腐败问题。”徐州市
委常委、组织部部长杨时云说，“‘四权’工作法改
变了以往‘两委’班子闭门造车、简单拍板的做
法，形成了规范的管理制度体系，变‘能人治村’
为‘制度治村’，促进了农村的和谐稳定。”

江苏徐州探索村级“四权”建设推进基层民主

乡村还权，农村治理方式新试验
“农村的工作难做！”这是不少乡村干部发出的感叹。如何把农

民的知情权、参与权、监督权等权利落到实处，有效化解矛盾，密切干
群关系，需要治理理念的突破和治理方式的创新。在这方面，徐州做
出了有益的探索。本报今日摘发《人民日报》11 月 26 日 18 版刊发的
文章，敬请关注。

明年，金彭公司生产的这种电动乘用车将从孟津下线 （资料图片）


